



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE  
LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ

VILLE DE STAINS  
(SEINE)

Téléphone : PLAine 28-80

Toute la correspondance devra  
être adressée à Monsieur le Maire

Le

SERVICE : Secrétariat Général  
RÉFÉRENCE : HW/JL  
OBJET :

NOTICE DE RENSEIGNEMENTS

SUR LA VILLE

DE STAINS (Seine)

SITUATION GEOGRAPHIQUE -

La Commune de STAINS est située au Nord de PARIS, dont elle est distante de 13 kms 500 de Notre-Dame.

Elle est bornée :

- au Nord, par SARCELLES, localité faisant partie du Département de Seine-&-Oise et sur laquelle a été édifié un " Grand Ensemble " ;
- à l'Est, par GARGES-lès-GONESSE, localité de Seine-&-Oise en expansion, DUGNY ( Seine ), avec, à proximité, la Commune du BOURGET où se trouve l'Aéroport de PARIS ;
- au Sud, par LA COURNEUVE et SAINT-DENIS ;
- à l'Ouest, par PIERREFITTE.

STAINS est relié par chemin de fer à Paris-Nord par gare de PIERREFITTE (Seine)

Deux lignes d'autobus assurent la liaison avec le réseau du Métropolitain : le 142 par le Carrefour PLEYEL ; le 150/250 par la Porte de la Villette.

Sa superficie est de 533 hectares.

- HISTORIQUE -

Autrefois, le territoire de STAINS fut, paraît-il, semé de nombreux étangs, en latin " Stagna " qui lui aurait donné son nom ; selon d'autres, il vient de SEXTIUS ", celui d'un propriétaire établi dans le pays au IVème siècle.

...../.....

Quoi qu'il en soit, dès le XIII<sup>ème</sup> siècle, STAINS était une localité importante, puisqu'on dû la séparer de la Seigneurie de SAINT-LEGER, disparue au XVI<sup>ème</sup> siècle, pour en faire une paroisse à part. C'est à ce moment que STAINS entra dans le domaine des Templiers qui y conservèrent jusqu'à la Révolution des droits et des biens.

S'il faut en croire les récits du temps, la Seigneurie était immense et le Château splendide.

Au XVIII<sup>ème</sup> siècle, Toussaint BELLANGER, Trésorier Général du Sceau de France et châtelain créa une maison hospitalière qui existe encore.

A la veille de la réunion des Etats Généraux, les Stanois rédigèrent un cahier de doléances qui ne renferme rien de local. Le village ne fit pas parler de lui pendant la Révolution.

La Révolution de 1848 fut accueillie avec joie. Il en fut de même du coup d'Etat du 2 Décembre 1851.

A la guerre de 1870, le Conseil Municipal se réfugia à PARIS chez M. LANGLOIS, un de ses membres.

Les Prussiens occupèrent STAINS et établirent des batteries vers GARGES et à la BUTTE-PINSON. Les forts français, pour déloger les Prussiens, envoyèrent nombre d'obus sur la localité. Les dégâts furent considérables. Parmi les ruines, on comptait le Château qui fut totalement détruit. Il en subsiste le porche d'entrée de l'orangerie, qui est classé monument historique, ainsi que les anciennes écuries qui ont été aménagées pour en faire la Mairie, et dont les façades intérieures ont valu l'inscription à l'inventaire complémentaire des Monuments historiques.

Quant à l'Eglise qui fut très endommagée pendant la guerre de 1870, c'est un édifice qui date de la seconde moitié du XVI<sup>ème</sup> siècle, sans grande beauté architecturale. Son clocher pointu se voyait de très loin et faisait bon effet, mais il a dû être démoli en 1947, l'angle de l'église le soutenant s'étant affaissé.

Lors de la deuxième guerre mondiale, les troupes allemandes atteignirent STAINS le 13 Juin 1940 dans la soirée. Une compagnie y cantonna jusqu'en Juin 1941 à l'école du Globe. En Août 1941, les troupes allemandes effectuèrent des perquisitions pour la recherche d'armes. Plusieurs personnes furent arrêtées.

Lors de la semaine insurrectionnelle, en Août 1944, les troupes allemandes combattirent les F.F.I. et firent de nombreuses victimes, s'acharnant même sur les bâtiments. Les troupes de la Division Leclerc parvinrent à STAINS dans la matinée du 27 Août 1944.

- POPULATION ET DEVELOPPEMENT DEMOGRAPHIQUE -

STAINS est le type même de la "cité-dortoir" en pleine expansion.

- 1881	:	1.868 habitants
- 1911	:	3.584 habitants
- 1921	:	5.641 habitants
- 1936	:	17.605 habitants
- 1947	:	18.382 habitants
- 1954	:	19.028 habitants
- 1957	:	21.023 habitants
- 1959	:	25.140 habitants
- 1962 *	:	<u>27.503 habitants</u>

La Commune subit un premier développement dans sa partie nord, sous forme de lotissements, entre 1920 et 1930.

Puis, de 1924 à 1938, elle s'urbanisa dans sa moitié sud.

Des groupes d'habitations H.L.M. furent construits par l'Office Départemental, réalisation ayant un caractère agréable, tant par la diversité des cottages construits, que par le tracé souple des voies de la Cité, le tout offrant une grande similitude avec le style d'urbanisme cher aux Britanniques.

Le long des voies, les plantations sont nombreuses. Enfin, depuis les cinq dernières années, d'autres groupes récents ont été construits au titre du développement général de la construction en France. Il faut signaler encore dans ce domaine que STAINS constitue la moitié du territoire de l'important projet dit "Grand Ensemble de la Banlieue Nord" comprenant par ailleurs des terrains sur SAINT-DENIS et PIERREFITTE.

Ce projet est en ce moment en pleine élaboration. Il prévoit en tout 14.000 logements, dont 7.000 sur le territoire de STAINS.

On peut dire que d'ici quelques années, STAINS comptera environ 60.000 habitants.

- ACTIVITE ECONOMIQUE -

L'histoire nous dit que STAINS était un pays de vignobles, mais cette culture a disparu et, au début du siècle, STAINS était réputé pour ses foires aux bestiaux ainsi que ses productions de céréales et de cultures maraîchères, dont certaines, comme le melon, étaient une spécialité.

Dans le quartier dit des "F<sub>o</sub>urches" de la Commune, on trouve d'importants vergers où, parmi les arbres fruitiers, sont cultivées des pivoinies vendues aux halles de PARIS en tant que fleurs coupées. Malheureusement, tout ce quartier disparaîtra dans les années à venir lors de la réalisation du "Grand Ensemble STAINS, SAINT-DENIS, PIERREFITTE".

La Ville de STAINS compte une usine de fabrication de métiers à tisser, S.C.M.S. ( 776 ouvriers ), une usine de métaux profilés, BINOCHÉ (264 ouvriers ), une papeterie ( Papeteries de STAINS ), l'usine DUCO ( couleurs et vernis ), avec près de 600 ouvriers, ainsi que quelques petites industries de caractère artisanal.

Elle est proche des centres industriels de SAINT-DENIS, SAINT-OUEN CLICHY, GENNEVILLIERS, LA COURNEUVE, AUBERVILLIERS. Sa population est donc une population ouvrière, mais elle comprend aussi des fonctionnaires et des employés dont beaucoup ont leurs occupations professionnelles à PARIS. De très nombreux travailleurs quittent STAINS le matin pour n'y revenir qu'après leur travail.

La Ville de STAINS a donc une faible activité économique et est le type même de la " Cité-dortoir ".

-o-o-o-o-

En résumé, le jumelage de STAINS avec CHESHUNT fait ressortir les similitudes ci-après :

- Situation à très courte distance au Nord de la capitale ;
- Population de situation modeste ;
- Cultures maraîchère, fruitière et florale ;
- Cité-dortoir en pleine expansion.

STAINS, le 11 FEVRIER 1964.

LE MAIRE,

Conseiller Général de la Seine,



L. BORDES.